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 “No hay ni habrá una 
obra mejor que 
la del Partido”

Aprovechar la 
autonomía local 

para el desarrollo

Como en todo el país, a excepción de 
la Isla de la Juventud, las 11 asambleas 
municipales del Poder Popular de Pinar 
del Río, constituidas en colegios electora-
les, el próximo domingo 28, a las nueve 
de la mañana, someterán a votación la 
propuesta de Miguel Mario Díaz Canel 
Bermúdez, presidente de la República de 
Cuba para los cargos de Gobernador y 
Vicegobernador de la provincia.

Mediante voto libre y secreto cada uno 
de los delegados de circunscripción ex-
presará su parecer. Será un diputado, 
designado por el Consejo de Estado, 
quien haga pública la fundamentación de 
la propuesta en los diferentes territorios, 

El acto provincial por el Día del Traba-
jador Tabacalero que se celebra cada 29 
de mayo, se realizará en la fábrica de ta-
bacos Paulina Pedroso del municipio de 
Consolación del Sur.

La entidad cuenta con 77 torcedores, 
otros 16 se encuentran en el curso de 
formación; las mujeres son 68 en este 
colectivo que posee 150 integrantes.

El salario promedio supera los 10 000 
pesos y en el último trienio operan sin 
pérdidas.

El cumplimiento de los indicadores eco-
nómicos les permitió desde el pasado 
mes implementar la Resolución 53 sobre-
el sistema de pago, con un incremento 
para los indirectos a la producción y la es-
timulación monetaria por los resultados.

La fábrica está subordinada a la Em-
presa de Tabaco Torcido, la que junto a 
Transporte Agropecuario son las únicas 
de las radicadas en Pinar del Río y subor-
dinadas al Grupo Empresarial Tabacuba 
que no tienen pérdidas. 

 DÍA DEL TRABAJADOR TABACALERO

 Consolareños 
ganaron la sede

Los tabacaleros de Pinar del Río se honran de ser continuadores de una tradición 
asociada al surgimiento y desarrollo de la nación

 Texto y foto de Yolanda Molina Pérez   

Esta unidad destaca por sus resultados 
y fue la razón de que la escogieran para 
conmemorar la efeméride; no obstante, 

en todos los centros se realizarán activi-
dades en saludo a la fecha.  

Elección de los gobernadores y 
vicegobernadores este domingo

junto a integrantes del Consejo Electoral 
Municipal (CEM), estos últimos tendrán a 
su cargo el proceso de votación.

De acuerdo con lo que establece la 
Constitución y la Ley Electoral, el CEM 
realiza el escrutinio y el presidente de 
este órgano lee el acta final ante los dele-
gados, especificando las boletas deposi-
tadas en las urnas, las válidas, en blanco, 
anuladas y cantidad de votos obtenidos 
por cada candidato, e informa los resulta-
dos al Consejo Electoral Provincial (CEP).

El CEP efectúa el cómputo final y decla-
ra elegidos a los candidatos, siempre que 
alcancen más de la mitad de los votos váli-
dos, notifica al Consejo Electoral Nacional 

(CEN), que a su vez lo comunica al presi-
dente de la República y al de la Asamblea 
Nacional del Poder Popular (ANPP). Los 
resultados se informan a la población.

Si no resultan aprobadas las propues-
tas para el cargo, deberá presentarse 
otra en un periodo menor a los 10 días 
siguientes y se reitera todo el proceso.

Una vez elegidos, el Gobernador y Vice-
gobernador toman posesión de su cargo 
ante un representante  del Consejo de 
Estado, designado al efecto, dentro del 
término de los 21 días siguientes a su 
nombramiento, posteriormente se cons-
tituye el Consejo Provincial del Poder Po-
pular. (Y.M.P)

Con el propósito de estimular la incor-
poración de la población a la siembra 
y facilitar la adquisición de posturas a 

Extienden venta de posturas a la población

quienes deseen destinar un espacio a 
ese fin, desde hace varios fines de se-
mana se expenden en el mercado La Lí-

nea, de la capital provincial, diferentes 
especies de plántulas ornamentales, 
viandas y frutas.

Según Maribel Rodríguez Serrano, 
directora de la Biofábrica de Pinar del 
Río, hasta ahora han comercializado 
fruta bomba, plátano vianda y fruta, 
malanga y acerola, este último cultivo 
conocido como cereza, especie con 
alto contenido de vitamina C que puede 
utilizarse en jugos y dulces.

Añade Rodríguez Serrano que la in-
tención es mejorar las condiciones del 
lugar e incrementar la variedad, sobre 
todo en los frutales, los cuales recupe-
ran de forma escalonada, pues fueron 
severamente dañados por el huracán 
Ian.  

Además, en aras de acercar las pos-
turas a la población, prevén habilitar 
otro punto para la venta en el reparto 
Hermanos Cruz.

Dainarys Campos Montesino

Vegueros gana, 
mas no convence
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LÉEME
Por: Idalma Menéndez Febles

Viernes -  26 de mayo de 2023

A pesar de que Ian devastó 
gran parte de los túneles y de 
las kalfrisas destinadas a la cura 
controlada, la UEB Tabaco Virgi-
nia de Consolación del Sur ya ha 
acopiado más de 500 quintales 
de tabaco correspondiente a la 
campaña 2022-2023.

Actualmente dedican las áreas 
a la producción de alimentos con 
destino a la población del muni-
cipio y de la provincia. Y aunque 
uno de los principales obstácu-
los para elevar rendimientos es 
la fuerza de trabajo, en algunas 
de sus estructuras encuentran 
mecanismos para cambiar el pa-
norama.

Tal es el caso de la UBPC Julián 
Alemán, donde solo se plantaron 
15 hectáreas de las 35 que dedi-
can a la solanácea; sin embargo, 
la incorporación de obreros al 
campo y la siembra escalonada 
de cultivos, demuestran con he-

 UEB TABACO VIRGINIA CONSOLACIÓN DEL SUR

Alternativas para cambiar el panorama
Por Dainarys Campos Montesino
Fotos: Jaliosky Ajete Rabeiro

chos el otorgamiento de la con-
dición de colectivo Vanguardia 
Nacional por tercera vez conse-
cutiva.

VINCULARSE A LA TIERRA
Hace siete años que María del 

Pilar González Torres trabaja en 
la UBPC y desde el 2022 decidió 
vincularse a un área productiva. 
Es ella una de las tres mujeres, 
de las siete con que cuenta la 
unidad, que decidieron acogerse 
a esta modalidad.

“Es mejor ahora, porque tene-
mos un salario superior y es una 
muestra de lo que hace la direc-
ción de la UBPC para mantener 
los rendimientos.

“Hago de todo, lo mismo reco-
ger boniato que sembrar tabaco. 
Excepto los fines de semana, 
venimos todos los días desde 
temprano hasta las cuatro de la 
tarde. La familia me apoya y la 
verdad es que los hombres que 
trabajan con nosotras nos ayu-
dan y nos respetan mucho”, na-
rra María del Pilar.

Similar fue la decisión del joven 
Misael Díaz, otro de los obreros 
que, acostumbrado a las labores 
del campo, ahora recibe mejor 
remuneración y otros beneficios. 
Al frente de una brigada, recono-
ce que aunque lo más difícil ha 
sido incorporar fuerza de traba-
jo, laborar de manera vinculada 
trae mayores ingresos y más 
producción.

Explica Fernando Pino Cuello, 
económico y fundador de la “Ju-
lián Alemán”, que la vinculación 
de quienes trabajan directamen-
te la tierra es por resultados. A 
ellos les corresponde el 70 por 
ciento de la producción y el 30 
a la UBPC.

“Desde que se fundó la estruc-
tura, en 1993, nunca hemos sido 
parásitos para el Estado, cada 
año cerramos con utilidades. El 
salario promedio de los obreros 
ronda los 4 000 pesos, además 
del estímulo en divisa que llega 
a través del tabaco, claro, esos 
que están vinculados ganan 
más”, apunta Pino Cuello.

Aunque es la única UBPC taba-
calera de la provincia, de las 87 
hectáreas que abarca, destinan 
más de la mitad a los cultivos va-
rios. Después de que termina la 
campaña de la hoja rotan el área 
con maíz y boniato esencialmen-
te.

“A partir de un reajuste del 
plan, esta campaña sembramos 
solo 15 hectáreas de tabaco, de-
bido a la escasez de recursos y 
sobre todo de fuerza de trabajo. 
De un plan de 500 quintales, has-
ta inicios del mes de mayo tenía-
mos acopiados 450”, refiere.

Calabaza, melón, ají cachucha, 
maíz y boniato son las principa-
les producciones que comerciali-
zan en mercados de la cabecera 
provincial y también a través de 
la Empresa de Acopio.

En el área vinculada donde 
laboran Misael y María del Pilar 
mantienen seis hectáreas de bo-

niato de manera escalonada, en 
la que muchas veces recurren a 
jornaleros por un pago diario de 
300 pesos.

Añade el económico que ante 
la situación con los insumos han 
buscado alternativas. Hace alre-
dedor de seis meses contrataron 
la gallinaza con una granja avíco-
la cercana, para utilizarla como 
abono orgánico. Ellos mismos 
le aplican el proceso correspon-
diente y les evita el uso de quími-
cos en las producciones. 

CON LA MIRA EN LA PRÓXI-
MA CAMPAÑA

Además de la UBPC tabaca-
lera, la UEB Tabaco Virginia de 
Consolación del Sur cuenta con 
33 productores y una CPA inser-
tados en el proyecto.

A pesar de la situación devas-
tadora que dejó el huracán Ian en 
los semilleros tecnificados, hasta 
inicios de mayo habían acopiado 
cerca de 600 quintales de la hoja 
y tenían más de 15 toneladas be-

neficiadas con un 76 por ciento 
de rendimiento en clase.

“Perdimos muchos semilleros 
y tuvimos que sembrar por la vía 
tradicional, lo que perjudica la ca-
lidad y el rendimiento de la pos-
tura. Para la próxima campaña, 
el plan es de 240 hectáreas, y 
ya se trabaja en la recuperación 
de los túneles y las kalfrisas para 
completar el sistema como lo 
exige el proyecto”, explica Luis 
Rogelio Cuevas Matías, director 
de la UEB.

Añade que ya trabajan en la 
contratación, pues la idea es 
iniciar con la riega de semille-
ros en la primera semana de 
agosto para lograr una mejor 
campaña. No obstante, a pe-
sar de la sequía y de los obs-
táculos, potencian las 125.5 
hectáreas que destinan a la 
siembra de comida. Ese tam-
bién es uno de los propósitos 
fundamentales.

La Dirección General de la Policía Na-
cional Revolucionaria convoca a los in-
teresados a optar por cursos de Oficial 
PNR y de  Formación Básica Policial en 
La Habana. 

Dentro del curso de Oficial PNR en la 
especialidad de 

Carpeta, Jefe de Sector e Investigador 
Criminalista serán las especialidades del 
curso de Oficial PNR, que tendrá una du-
ración de 11 meses y una vez culminado, 

Nota oficial de la PNR
los cursistas serán ascendidos al grado 
de Subteniente y contarán con la opción 
de poder incorporarse a la Universidad 
del Minint  (UMI) en el  segundo año de 
la Licenciatura en Derecho, sin la realiza-
ción de pruebas de ingreso, solo es in-
dispensable tener el nivel Medio Superior.

También oferta el curso de Formación 
Básica Policial para cargos de agentes 
de Orden Público, jefe carro patrullero y 
chofer de carro  patrullero, así como para 

integrar la Brigada Provincial de Policía 
(dentro de esta Técnico Canino, Agente 
de Destino Especial y Policía en Motori-
nas).

Este tiene una duración de seis meses y 
se impartirá en el instituto docente espe-
cializado Mártires de Tarará, ubicado en 
el reparto Barbosa, municipio de Playa, 
La Habana y para el mismo se requiere 
que los optantes tengan noveno grado de 
escolaridad y nivel Medio Superior.

Los requisitos para ambos cursos son 
estar aptos física y mentalmente, poseer 
una buena conducta social y tener entre 

18 y 40  años de edad. 
Los interesados pueden dirigirse a las 

oficinas de Selección y Captación ubica-
das en la Delegación Provincial del Minint, 
sita en Carretera Central, kilómetro 89, 
Pinar del Río, o  llamar a los teléfonos 
fijos 48723230; 48723210; 48723832  
o al  móvil 58366682,  perteneciente al 
mayor Denis Lorenzo Tamayo. 

Desde hace unos días se trabaja en la 
captación de los aspirantes en varios mu-
nicipios. El lunes 29 será en Los Palacios, 
el 30 en La Palma y el 31 en San Luis, 
siempre a las nueve de la mañana y en la 
estación de la PNR de cada territorio.

Para María del Pilar González 
la vinculación directa al campo 
se revierte en mayores benefi-
cios y mejor salario

Luego de una campaña tabacalera de muchos contratiempos, la 
UEB Tabaco Virginia de Consolación del Sur rota las áreas con la 
siembra escalonada de boniato y maíz

¿Qué serías capaz de ofrecerme que valga el 
precio de mis recuerdos?

                                               Patrick Rothfuss

LOS CACTUS, AUNQUE al parecer son más re-
sistentes que otras plantas porque suelen estar en el 
desierto, también necesitan de condiciones distintas 
a cualquier otra planta para su supervivencia. Estas 
son algunas curiosidades sobre ellos que tal vez no 
conocías:

Los cactus pueden vivir más de 250 años; existen 
más de 1 600 especies y aparecen nuevas cada día; 
en contra de lo que piensan muchos, el cactus nece-

sita agua, aun cuando pueden aguantar hasta dos años 
sin nada del líquido; sus espinas no son para defenderse 
de animales, sino para soportar las altas temperaturas, 
pues son a las que están acostumbrados; las espinas 
son hojas que han evolucionado para no tener que re-
querir agua; necesitan permanecer inactivos en invierno, 
para luego despertarse con la primavera.

FRASES QUE DICES mal y no lo sabes. Descuido hu-
mano: los descuidos son siempre humanos. Lucir mal: 
es imposible lucir mal, pues lucir significa brillar, sobre-
salir en un sentido positivo. Puño cerrado: si se abre la 
mano, ya no sería un puño. Ojalá Dios quiera: el vocablo 
ojalá proviene del árabe y significa “si Dios quiere”. 

DE LA RED. Un día nos damos cuenta que no hay 
tacón cómodo, que no vemos sin gafas y las raíces de 
nuestras canas crecen sin piedad. Que nuestra cintura 
se va emparejando y nuestras rodillas se van redondean-
do. Un día nos cansamos de imitar en el espejo a aquella 

joven que fuimos.  
Adquirir experiencia y aprender de paciencia. Qué 

importa que vamos pa' viejas, que las hay más jóvenes 
y más bellas. Qué importa si tenemos la vida y cada 
experiencia nos pinta de sabiduría.

Qué honor haber sido y continuar siendo madres, es-
posas, novias, hermanas, abuelas y amigas. Que aún 
nos queda mucho amor por vivir y llega sin exigir ni pe-
dir. Qué maravillosa es esta etapa de ser como somos, 
de amarnos tal cual. Qué lindo es seguir adelante con 
todo lo vivido y aprendido.

PARA REÍR. Dos locos están internados y planean 
fugarse, el más inteligente le dice al otro: 

- Lo haremos así, si la pared es muy alta cavamos 
un hoyo, pero si es baja la saltamos, ¿entendido? - Si, 
dice el otro, voy primero, ¿de acuerdo? Pasan cinco 
horas y el segundo loco regresa y dice: - No hay forma 
de escapar. - ¿Por qué?, pregunta el inteligente. - Pues, 
¡porque busqué pero no hay ninguna pared!
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BUZÓN ABIERTO

Por: Idalma Menéndez Febles

Viernes -  26 de mayo de 2023

Por: India Alejandra González Molina

Quizás la comparación de épocas sea 
un tanto imprudente para las líneas subsi-
guientes, pues ni los periodos fueron los 
mismos ni las situaciones económicas, 
mucho menos los valores intrínsecos al 
ser humano.

Pero valdría preguntarse a qué respon-
den entonces ciertas conductas y patro-
nes que ganan espacios entre nosotros 
como aquel árbol torcido del refrán.

Este enraizamiento, a modo de ver del 
escriba, no es otra cosa que un descenso 
vertiginoso en la pirámide de la civilidad 
y el descalabro total de esos valores que 
anteriormente mencionaba, enseñados 
por nuestros padres y abuelos y demás 
generaciones anteriores.

Y para situarnos en tema: hablo del 
“raterismo”. No me refiero al robo plani-
ficado u orquestado, ni siquiera a esos 
hurtos de barrios que también tanto daño 
nos hacen, sino al “raterismo”. Nunca 
mejor puesto su nombre, dicho sea de 
paso.

Este fenómeno, y los “fenómenos” que 
lo practican han existido siempre; sin em-
bargo, en los últimos tiempos pareciera 
ir en alza con el desarrollo de las urbes 
y sociedades, y por supuesto, Cuba no 
escapa de este mal.

Por lógica martiana, no debería ser, 
pues cada sociedad debería consumir de 
a poco sus vicios y tendencias negativas 
conforme al transcurso cívico-social del 
almanaque, a la creación de nuevas es-
cuelas, de sembrar cultura, y a la forma-
ción del hombre nuevo al que aspiraba el 
Che.

Sin embargo, el asunto persiste.
Y díganse rateros –y a quienes les sirva 

el sayo…– a delincuentes de poca monta; 
oportunistas en busca de objetos de fácil 
sustracción en situaciones específicas; 
a individuos inescrupulosos que, cual ra-
tas, corroen todo aquello que tienen a la 
vista por poco o mucho valor que tenga.

Ejemplos existen muchísimos de este 
tipo de comportamiento malacostum-
brado… ya que en muchas ocasiones 

POSTE ELÉCTRICO EN MAL ESTADO
Osvaldo Ferro Hermida, jubilado de 81 años de 

edad, escribe a esta sección a nombre de sus ve-
cinos radicados en kilómetro 86 y medio, Carretera 
Central, entre avenida Borregos y carretera a Viñales, 
número dos, en busca de una solución a la situación 
que presentan en su zona de residencia.

“Frente al ‘Hospital Viejo’, detrás de la farmacia, hay 
un poste de electricidad que está podrido en su base 

a nivel del suelo, esto fue informado a la Empresa Eléc-
trica antes del paso del huracán Ian. 

“Luego de varias quejas se personaron en el lugar y 
le colocaron un refuerzo al lado amarrado, lo que enten-
demos se hizo mal. Después del paso del huracán, los 
postes se inclinaron con peligro de partirse, y de pasar 
podría provocar un accidente fatal.

“Esto se ha vuelto a informar sin que parezca impor-
tarle a nadie. Los postes están sujetos con una cinta que 
le puso otro vecino para asegurarlos de la placa de su 
casa. La delegada llevó a un compañero de la Empresa 
Eléctrica para que viera cómo estaban en estos momen-
tos, quien refirió que iba a ver qué se podía hacer. 

“No obstante, hasta la fecha no se ha hecho nada y 
nosotros tememos que ocurra lo peor”, concluye Osval-
do Ferro.

RESPONDE TRANSPORTE A GEORGINA
Yoel Hernández Rodríguez, director general del Grupo 

Empresarial de Transporte, responde a la queja de 
Georgina Díaz, residente en el kilómetro uno y medio 
de la carretera Luis Lazo, sobre irregularidades con 
el precio del pasaje de los ómnibus escolares, que 
deben cobrar tres pesos y a ella le exigieron cinco.

El directivo refiere que se entrevistó al inspector del 
punto de embarque, quien no pudo identificar el óm-
nibus que suscitó la queja. “También nos personamos 
en la dirección mencionada y no pudimos localizar 
a Georgina, a fin de encontrar más elementos para 
esclarecer la investigación sobre lo ocurrido.

“No obstante, se indicó por parte de la dirección 
de nuestra Empresa informar nuevamente a través 
de las áreas de tráficos de las bases los listados ofi-
ciales de precios, así como hacer inspecciones en la 
vía para verificar el importe cobrado a los pasajeros.

“Es válido aclarar que los ómnibus con prestacio-
nes especiales (asientos reclinables y aire acondicio-
nado) cobrarán un mínimo de cinco pesos”.

Un taparrabos para esta 
aldea

escuchamos que a Fulano le llevaron sus 
prendas íntimas de la tendedera, que a 
Ciclano a través de la cerca le llevaron 
sus cactus, o que al amanecer Esperan-
zejo jamás volvió a ver esas chancletas 
rotas y desahuciadas que dejaba en la 
terraza.  

Pero el asunto que de forma personal 
más le preocupa a quien redacta, es el de 
la juventud, el de las turbas frenéticas en 
los conciertos del momento, el del robo 
de a pie o también llamado “arrebato”.

Lo digo precisamente con referencia al 
último escenario donde cantó Yomil en 
tierra vueltabajera, en Consolación del 
Sur. Al día siguiente decenas de perso-
nas se quejaban o narraban las historias 
de pérdidas de cadenas, carteras y ce-
lulares. Algo ya habitual en este tipo de 
eventos para victimarios de baja calaña.

Por otro lado, hay una tendencia, inclu-
so entre determinados académicos, a 
justificar estas apropiaciones apuntando 
a las dificultades económicas: a las ca-
rencias, que a su vez originan los antiva-
lores. Pero recordarán nuestros abuelos 
entonces, en contradicción con lo ante-
rior, cuando el pan era escaso y no se 
tocaba nunca ni el centavo perdido en el 
patio ajeno.

Lo cierto es que no existe justificación 
alguna para este raterismo, porque a 
todas luces constituye un delito serio, y 
como tal debe ser tratado.

Me gustaría citar y parafrasear a un 
amigo para el final, pues a su modo de 
ver –lógico debo decir– se pregunta 
por qué debemos despojarnos de todas 
nuestras prendas y aditamentos cotidia-
nos que conforman nuestra personalidad 
al asistir a un magno evento o siquiera 
salir a las calles en las noches.

¿Para qué fuiste con el teléfono? ¿Qué 
hacías con una cadena de oro en ese lu-
gar? ¿Estás bobeando al llevar el bolso 
en la mano entre esa cantidad de gente? 

Estas serían solo algunas de las pre-
guntas que nos llevan al verdadero cues-
tionamiento de si ha llegado el momento 
en que vivimos en un mundo posapocalíp-
tico, o en una aldea sin cacique.

Reflexionemos, ya que de ser así, en-
tonces como dijera mi amigo: “Quien 
sepa de un taparrabos, lanza y plumas… 
por favor, precios al privado, pues ne-
cesito un vestuario adecuado para esta 
aldea.  

Por: Ariel Torres Amador

Se viven tiempos difíciles, de “caras lar-
gas” y actitudes hostiles, en los que lo co-
mún es llegar a un lugar y prescindir del 
saludo, de la cortesía con el extraño que 
presta un servicio o el que va solicitándo-
lo; cada vez es más raro hallar un rostro 
amigable, sonriente, dispuesto a ayudar. 

Tampoco faltan los que mienten, siem-
bran odio, riegan chisme, dedican su 
energía a hacer mal, entorpecer o frenar 
a los que en situaciones adversas se atre-
ven aún a soñar, a intentar hacer algo di-
ferente cuando debiera ser esto lo que se 
promueva en cualquier instancia. 

Cambiar el discurso de: no hay mate-
riales para lo que pides, por el: vamos a 
intentarlo con lo que poseemos, aunque 
en el camino sea necesario modificar la 
intención original. 

En la Cuba actual, la mayoría debemos 
lidiar con la distancia de un familiar, un 
amigo, una pareja que se fue en busca 
de un futuro que prometía ser mejor, 
dejando soledad, hijos que van a pasar 
por etapas importantes sin sus padres; 
abuelos que ya no disfrutan de sus nietos 
y ahora dependen del vecino que “pase 
a darles una vuelta”, a lo que se suma 
la muerte que la Covid-19 trajo consigo, 
junto a desigualdades que se acentúan.   

Comentarios que rondan por lo general 
en los se acabó, no hay, no pude com-
prar, entre otros, que aluden a la carencia 
de productos, en su mayoría alimentos, 
textiles, calzado; resultado de una crisis 
que no es exclusiva a nuestro país, pues 
las grandes economías igual se han visto 
alcanzadas.  

Vivimos en Formaciones Económicas 
Sociales (FES) que se sostienen en un 
modo de producción sobre el que se eri-
ge la superestructura, integrada por el 
aparato estatal y las formas de la con-
ciencia social que son: arte, política, reli-
gión, ciencia, todo lo que el ser humano 
hace a través de sus ideas.  

Esto describe que el hombre piensa 
según la manera en la que vive y refiere 

La economía de una 
sonrisa

el carácter primario de la materia. Ese 
instinto de satisfacer las necesidades bá-
sicas (vivienda, comida…) para después 
dedicarse a diferentes cuestiones. 

Pero la conciencia es activa, las per-
sonas a través de sus pensamientos 
pueden transformar la realidad ob-
jetiva, lograr estadios mayores en la 
producción. A nivel individual, cuando 
alguien laboralmente obtuvo un puesto 
y salario superior, incrementa su cali-
dad de vida. 

Lo que explica el hecho de que no se 
puede llegar a la eficiencia en la obten-
ción de bienes materiales sin que el pen-
samiento científico avance. Se impone un 
cambio de mentalidades en el que el cen-
tro esté en las posibilidades para solucio-
nar y no en los problemas existentes. 

Quizás debamos hacer igual que los 
bebés, empezar con pasos pequeños, 
dejar de usar esa pobre excusa de que 
hoy me siento mal, como justificación a 
un mal trato, una descortesía. Romper 
esta inercia requiere del empeño común 
en un propósito compartido.

Tratemos de volver a normalizar los 
buenos días, preguntar al compañero por 
la familia, dedicar una sonrisa al niño que 
vimos camino al círculo, acariciar a un 
animal, agradecer al vendedor, saludar al 
vecino, acciones que no requieren dinero, 
pero pueden marcar una diferencia para 
los involucrados que agradecen un buen 
gesto.

Así, cuando llegue el momento de la re-
unión, la toma de decisiones, de enfren-
tar el trabajo, se hará con otro espíritu, 
uno que deje ver la esperanza de que es 
posible, que con nuestro esfuerzo po-
damos mejorar la base económica, ser 
prósperos, felices.

No existen los caminos rápidos en este 
empeño, se requiere del esfuerzo diario, 
la ética en lo que se haga, responsabili-
dad con el rol que nos toca; conocer los 
derechos, deberes, hacer uso correcto 
de la palabra y aprovechar cada espacio, 
no para discutir y simplemente señalar lo 
mal hecho, también para proponer solu-
ciones viables.

Tenemos la tradición mambisa, la he-
rencia africana que es pura resistencia, 
una historia llena de heroicidades, corres-
ponde ahora hacer los honores y dejar 
esa estela en el intento de cambiar todo 
lo que debe ser cambiado.                
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Aprovechar la autonomía local para el desarrollo
 El municipio de Los Palacios cuenta hoy con el primer sistema em-
presarial agroindustrial del país, enfocado en afianzar las produccio-
nes a nivel local. Otros 15 municipios del país están en proceso de 

implementación

Por Dorelys Canivell Canal y Dainarys Campos 
Montesino

Fotos: Jaliosky Ajete Rabeiro

La UEB Arturo Pérez Mayor se convierte en un centro de pies de cría para surtir 
otros módulos pecuarios y a la vez expende los huevos para revitalizar la elaboración 
de dulces en la cabecera municipal

Lograr la consolidación de sistemas 
productivos robustos a nivel local a 
partir de un redimensionamiento em-
presarial a escala municipal, fue uno 
de los llamados del presidente de la 
República, Miguel Díaz-Canel Bermú-
dez en su más reciente visita a Pinar 
del Río.

Sin embargo, el tema había sido tra-
tado con antelación durante su inter-
vención en la comisión económica del 
VIII Periodo Ordinario de la Asamblea 
Nacional del Poder Popular en su no-
vena legislatura, el 19 de diciembre 
de 2021.

En correspondencia, y como parte 
de la estrategia de desarrollo munici-
pal de Los Palacios, este territorio se 
empeña en fortalecer su sistema em-
presarial estatal agroindustrial como 
componente fundamental para la im-
plementación del Plan de Soberanía 
Alimentaria y Educación Nutricional.

A partir también de la articulación y 
encadenamiento con el resto de los 
actores económicos no estatales, ello 
debe redundar en un grupo de mejo-
rías y beneficios para el territorio y 
sus habitantes, y en un incremento de 
las ofertas de bienes y servicios a la 
población como parte del sistema ali-
mentario local.

ENGRANAJES PARA AFIANZAR 
LA AUTONOMÍA

“Luego de que salieron las resolu-
ciones que posibilitaban la implemen-
tación de este sistema, que nos daban 
facultades y autonomía para crear los 
sistemas empresariales, empezamos 
a trabajar de conjunto con el Centro 
de Estudios de Dirección, Desarro-
llo Local, Turismo y Coperativismo 
(Ce-Gesta) de la Universidad Herma-
nos Saíz de Pinar del Río”, explicó 
Carlos Manuel de la Cruz, intendente 
de Los Palacios.

Puntualizó que lo primero fue definir 
las estructuras empresariales que de-
bían ser descentralizadas al territorio, 
y la primera propuesta fue Cubaquivir, 
que pertenecía al Grupo Agrícola Nacio-
nal y que pasó a ser de subordinación 
municipal a principios de diciembre.

Carlos Manuel de la Cruz sintetiza 
cronológicamente cuáles fueron las 
entidades, unidades empresariales 
de base y nuevos actores económi-
cos que integraron esta naciente ex-
periencia, enfocada especialmente a 
contribuir con el autoabastecimiento 

alimentario del territorio.
En tal sentido, menciona a la Fores-

tal, que era una UEB de La Palma y 
también pasó a subordinarse al terri-
torio.

“Una de las intenciones es conse-
guir encadenamientos productivos 
entre empresas estatales, producto-
res, trabajadores por cuenta propia y 
mipymes.

Un ejemplo de ello ya se materializa 
en la Empresa Forestal que se enca-
dena con Construcción Civil y posibili-
ta que hoy la carpintería que se utiliza 
en la construcción de viviendas de 
Los Palacios sea del propio municipio.

“Igualmente los encadenamos con 
Industrias Locales con el objetivo de 
hacer los sarcófagos aquí para no te-
ner que salir a buscarlos a otros luga-
res. Es un servicio noble y a veces no 
lo tenemos disponible acá”, precisó.

Agregó el Intendente que al con-
formar este grupo agroindustrial se 
necesitaba de un aseguramiento que 
recayó en Gelma, la cual se conformó 
como empresa también a nivel muni-
cipal.

“Era necesario crear otra entidad 
dentro del sistema de la Agricultura 
para atender el porcino y el ganado 
menor. Hoy ya está aprobada, la es-

tamos capitalizando y trabajamos en 
función de que se active; por ello le 
hemos entregado una granja avícola 
que se dedicaba a la producción de 
patos y ocas”. 

La Empresa Municipal de Alimentos 
se sumó también a este sistema y 
gracias a ello se activó una dulcería 
del territorio. Además, se integran 
cuatro mipymes estatales, las cuales, 
a pesar de ser de servicios, producen 
alimentos y ofrecen bienes a la pobla-
ción.

“Esto trajo consigo nuevas fuentes 
de empleo, tanto en la parte de econo-
mía como en el trabajo directo de los 
servicios. En estas cuatro mipymes 
el socio es una unidad presupuestada 
que se dedica a la administración del 
patrimonio local y el 50 por ciento de 
las utilidades van para esa cuenta, la 
cual se utiliza en el desarrollo econó-
mico y social del municipio”, acotó el 
Intendente.

“En estos momentos se impulsa, 
significó, estamos integrando al Con-
sejo de la Administración el proyecto 
de desarrollo local El Jagüey, el cual 
ya tiene su cuenta bancaria, funciona 
como proyecto independiente y en un 
futuro debe convertirse en mipyme, 
en aras de que tenga más autonomía 

y facilidades para su gestión”.
ELIMINAR INTERMEDIARIOS
Misael Batlle Acosta asegura que 

su mentalidad para comercializar es 
diferente. Alrededor de 15 productos 
ofertaba en un punto de venta que 
arrendó en el consejo popular Pala-
cios Sur para vender sus produccio-
nes directo a la población. 

“Creemos que cuando hay produc-
ción y usted vende a un precio ele-
vado, aparentemente gana más, pero 
no es así. Y con el tiempo lo vamos a 
demostrar”.

Perteneciente a la CCS Niceto Pé-
rez, emprendió un proyecto familiar 
que no solo le permite vender sin in-
termediarios, sino encadenarse con 
otros productores para ampliar las 
ofertas.

Al respecto, explica Carlos Hernán-
dez Ocasio, delegado de la Agricultu-
ra en ese territorio, que como parte 
del sistema agroindustrial municipal y 
con la propia designación de Cubaqui-
vir como empresa estatal de subordi-
nación municipal, ya no existe la UEB 
de Acopio en Los Palacios.

“Conseguimos cerrar ciclos. La 
misma empresa compra, produce y 
comercializa. Tenemos una red de 58 
puntos, a través de la cual se venden 
las producciones a nivel de Consejo 
Popular.

“Además existe la nueva modalidad 
de entregar área  de venta o merca-
dos a productores que tienen fincas 
con capacidad de autoabastecer esos 
puntos. Eso nos permite eliminar el in-
termediario, que es el que influye casi 
siempre en el alza de los precios. Aho-
ra, el propio campesino saca su ficha 
de costo”, dijo Hernández Ocasio.

Los beneficios se aprecian también 
en la finca Los Nengos, un área de 9.6 
hectáreas vinculada a Cubaquivir y que 
explotan Mario Luis Herrera y los her-
manos Rodolfo y Pedro León Gálvez.

Con el arrendamiento de una de las 
11 máquinas de riego por sistema de 
pívot central con que cuenta el territo-
rio, obtuvieron un rendimiento de 21 
toneladas de papa por hectárea en la 
pasada campaña de frío.

Actualmente siembran boniato y 
maíz que le venden directo a Cuba-
quivir para abastecer dos mercados 
en el municipio cabecera, además de 
puntos en el territorio.

“Es un cambio muy favorable. Ya no
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hay intermediar ios.  Antes le ven-
d íamos a Acopio y la cooperat iva 
hacía toda la gest ión y entre e l 
papeleo y las trabas se demora-
ban mucho para los pagos. Ahora 
inc luso puedo gest ionar e l  crédi to 
yo mismo con e l  Banco”,  comenta 
Mar io Lu is Herrera.

“Hoy e l  Consejo de la Admin is -
t rac ión de Los Palac ios determina 
e l  p lan de s iembra de Cubaquiv i r, 
que antes no podía hacer lo,  pero 
también decide sobre los precios, 
que aún son muy a l tos,  pero se 
s igue trabajando en e l los”,  señala 
e l  intendente Car los Manuel  de la 
Cruz.

No so lo  se empeñan con e l  nue -
vo s is tema en que las  producc io -
nes de f ru tas,  v iandas y  vegeta -
les  l leguen con más ce ler idad y  a 
menores prec ios a l  pueb lo ,  s ino 
que contr ibuyen a  e levar  la  en -
t rega de prote ína per  cáp i ta  con 
e l  for ta lec imiento de módu los pe -
cuar ios.

La UEB Ar turo Pérez Mayor,  per -
teneciente a Cubaquiv i r  es hoy 
uno de los proyectos que funge 
como fuente de p ies de cr ía para 
otros módulos pecuar ios del  mu-
n ic ip io a par t i r  de aves rúst icas, 
conejos,  cerdos y ganado ov ino y 
de la s iembra de soya y p lantas 
prote icas que garant izan e l  a l i -
mento animal .

Además, señala Hernández Oca-
s io,  que se encadenan con otras 
ent idades per tenecientes a l  s is -
tema como la Empresa Al imenta -
r ia para rev i ta l izar la e laboración 
de dulces y otras producciones a 
base de huevo.

QUE EL IMPACTO LLEGUE AL 
PUEBLO

Después de s iete meses en su 
casa s in perc ib i r  sa lar io,  Agapi to 
Solano se re incorporó a l  t rabajo. 
Luego de la inserc ión de la mi -
pyme Impala a la du lcer ía de la 
cabecera munic ipa l  la  insta lac ión 
vuelve a producir  du lces para la 
población.

Aunque trabajan con har inas 
compradas a mipymes, lo cual 
encarece bastante las produccio -
nes, la nueva s inergia ha permi -

t ido poner a d isposic ión de los 
palaceños var ias ofer tas,  como 
fue e l  caso de 1 000 unidades de 
cake a un precio de 250 pesos, 
por e l  Día de las Madres.

“E l  huevo que se produce en 
la UEB Ar turo Pérez Mayor,  y en 
otras estructuras del  terr i tor io 
se entrega en la du lcer ía.  Con la 
autonomía que t ienen ahora como 
empresa compran también la leva -
dura y la har ina”,  subraya Norma 
Candás Mar t ínez,  v ice intendente.

“La un idad estaba desar t icu la -
da,  una vez que se inser tó la mi -
pyme renovamos a lgunos equipos 
y mejoramos las condic iones de 
trabajo”,  expl ica Mi l ton Ramón 
Esturo Alp ízar,  admin istrador de 
Impala.

“En nuestro caso, e laboramos 
pan de seis de la tarde hasta las 
10 de la mañana que es cuando 
empieza a comercia l izar la par te 
de la du lcer ía.  Vendemos la un i -
dad a 20 pesos, un precio que po-
dr ía d isminuir  en la medida que la 
empresa pueda acceder de forma 
directa a las mater ias pr imas, ha -
cer las impor taciones de manera 

d irecta”,  añade.
Por otra par te,  una de las pro-

ducciones más impor tantes por 
e l  costo que representa en la ca -
nasta básica,  es la leche. Este 
munic ip io posee hoy un grupo de 
bodegas en las que se entrega 
leche f lu ida d irecta,  inc luyendo a 
las personas que poseen d ietas 
médicas.

El  Intendente acotó que se sur te 
de leche a la fábr ica de helado, 
ahora conver t ida en mipyme esta -
ta l ,  de conjunto con la he lader ía, 
y se prevé montar una fábr ica de 
queso que ya concluyó su obra c i -
v i l .

“En la zona de San Diego nos 
quedan bodegas s in recib i r  la  le -
che d irecta,  para garant izar la a l l í 
contamos con un productor que 
ya t iene c inco cabal ler ías de t ie -
rra desmontadas y le serán entre -
gadas unas 200 vacas provenien -
tes de Sanct i  Spír i tus.

Pero no solo la leche f lu ida t iene 
ese dest ino en Los Palac ios.  Ac-
tua lmente,  es la contratación d i -
recta con los campesinos lo que 
contr ibuye a que la he lader ía no 
carezca del  producto.

Al  respecto,  argumenta Enr ique 
Miranda Rosete,  t i tu lar  de Cho-
co.p,  como se nombra la mipyme, 
es una ayuda que ahora mismo los 
saca del  abismo.

“Nos ayuda mucho la contrata -
c ión de leche f lu ida de los campe-
s inos. No veíamos soluc ión y nos 
ha sacado a f lote.  De igual  forma, 
tenemos contratado e l  queso y lo 
encadenamos con mipymes y em-
presas que hacen p izzas.

“Además del helado, cumplimos 
con encargos estatales como son 
la elaboración de yogur natural 
para dietas, niños y ancianos, con 
la producción de 100 l itros sema-
nales”. 

Aunque se surten de mipymes 
para la adquisición de materias 
primas, también se apoyan de pro-
ducciones municipales para los sa-
bores. 

“La empresa Cubaquivir nos pro-
vee guayaba y próximamente incor-
poraremos mango”, agrega. 

La alternativa ha traído consigo 
que la bola de helado haya dismi-
nuido el costo de 25 a 15 pesos, 
y a pesar de que reconoce que aún 
es alto, la intención es crear más 
al ianzas que contribuyan a bajarlo 
más.

Evelio Medina Pérez es el produc-
tor que surte de guayaba a Cho-
co.p. Cada mes entrega de 14 a 15 
quintales a la empresa Cubaquivir, 
que luego se procesa y se vende 
como pulpa a la mipyme estatal.

“El precio de la guayaba lo con-
ci l iamos de manera que no eleve 
el costo del helado. No le puedo 
poner un alto precio a algo que va 
con destino a la población”, expre-
só Medina Pérez.

Para Carlos Manuel de la Cruz, 
intendente de Los Palacios, lo más 
importante es contribuir al autoa-
bastecimiento municipal, y crear 
sistemas productivos fuertes que 
apoyen el trabajo en aras de lograr 
la soberanía al imentaria y seguri -
dad nutricional.

“El hecho de que las empresas 
que antes eran de subordinación 
nacional le tributen hoy al presu-
puesto del municipio es una ventaja 
importantísima, pues esas uti l ida-
des se quedan aquí y se fortalece 
la economía del territorio”, señaló.

La heladería Choco.p ofrece variedad de sabores a partir de las produc-
ciones de campesinos del territorio

Después de siete meses desarticulada, la dulcería de la cabecera mu-
nicipal retomó la producción de dulces, ahora con la incorporación de la 
mipyme Impala, dedicada a la elaboración de pan

La posibilidad de que los campesinos puedan arrendar puntos de venta y 
comercializar sus productos de manera directa contribuye a la reducción 
de los precios
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A cargo de Dorelys Canivell Canal

En la noche del pasado sába-
do la cultura pinareña vivió, sin 
dudas, otro de sus momentos 
más trascendentes, al quedar 
reinaugurada la vetusta casona 
que había acogido desde su fun-
dación a la compañía de teatro lí-
rico Ernesto Lecuona, la primera 
en crearse, dentro de su género, 
en todo el país.

Fue emocionante ver esta 
reapertura en la que se logró 
recrear el ambiente epocal, no 
solo con los espacios habitacio-
nales amplios y austeros, sino 
con todo el decorado y el mo-
biliario, y hasta con los modelos 
vivos que circulaban por pasillos 
de un lado a otro con una mú-
sica de fondo que completaba 
aquella atmósfera tan llena de 
historia y tradición.

Con una ubicación preferen-
cial en el circuito citadino (calle 
Maceo 163-165, esquina a Abra-
ham Pérez) la edificación resulta 
imponente por su fachada maci-

El cine teatro La Edad de Oro propone la siguiente cartelera 
para este fin de semana:

Artes Escénicas Pinar del Río presentará la obra La Pajarita 
Azul, por Caricatos Habana, compañía de teatro para niños, el 
viernes 26 y el sábado 27 de mayo a las 9:00 p.m. 

El domingo 28 se presentarán junto a Alas Teatro en el espa-
cio La esquina de los encuentros, a las 10:00 a.m.

El concurso de composición 
Planeta Azul, uno de los eventos 
más emblemáticos de la cultura 
pinareña, destinado al público in-
fantil, regresa a escena.

La cita tendrá lugar en el tea-
tro José Jacinto Milanés los días 
26, 27 y 28 en los horarios ha-
bituales y estará dedicado a su 
fundador Luis Rodríguez.

Reabren casona del "Lírico"
Por Luis Pérez González
Miembro de la Uneac

za y sobria. Acercarse a ella es 
como el augurio de una estancia 
de sosiego y paz. 

En su indiscutible condición 
de sede de esta agrupación que 
enorgullece a cualquier pinareño 
amante de su terruño vueltaba-
jero, el inmueble ha experimen-
tado una reparación capital ver-
daderamente rigurosa, gracias 
al esfuerzo mancomunado de 
autoridades y trabajadores, que 
con ello reconocen la labor de 
un colectivo artístico devenido 
ya símbolo del más depurado 
gusto estético de la más occi-
dental provincia cubana.

En conversación con su direc-
tor general, el admirado y per-
severante maestro Francisco 
Alonso, supimos que lo acon-
tecido esa noche constituye el 
inicio de la etapa final de toda 
una extensa jornada de jubileo, 
que precisamente comenzó en 
enero por el  aniversario 60 de 
la fundación de esta compañía.

La creación de una Unidad 
Artística Docente ha fortalecido 
el quehacer cotidiano y sobre 
todo es garantía de continuidad 

y de futuro en la formación de 
nuevas generaciones de artistas 
para que el género lírico goce 
de larga vida. El hecho se valora 
como un referente incuestiona-
ble a nivel de nación.

Un recorrido por la instalación, 
siguiendo la senda que abría la 
Primera Secretaria del Partido 
en la provincia, junto al Goberna-
dor y al Ministro de Cultura, nos 
fue presentando la sala de con-
ciertos y ensayos Rodrigo Prats, 
el centro de documentación e 
información, la salita de audio-
visuales, las aulas, el tabloncillo 
de ballet y danza, el patio inte-
rior con su escenario flexible 
para espectáculos y las demás 
áreas de servicios y dirección. 
De veras, una joya destinada al 
disfrute y enriquecimiento espiri-
tual, en la que no escapó detalle 
alguno.

Nos honraron con su presen-
cia también otros integrantes 
del Consejo Nacional de las 
Artes Escénicas, entre ellos la 
destacada actriz Corina Mestre, 
quien manifestó varias veces su 

satisfacción por lo observado, y 
el popular humorista Kike Quiño-
nes. 

Para esta ocasión tan espe-
cial se concibió un espectáculo 
denominado Nos dicen Cuba, 
que de cierto modo resume el 
repertorio que durante estas 
décadas ha identificado a las 
puestas en escena ofrecidas, 
desde aquellas que tributan 
propiamente a lo lírico hasta 
las propuestas de los años más 
recientes en las cuales la con-
cepción se ha flexibilizado y ac-
tualizado.

Figuraron en el programa de 
la noche títulos tan reconocidos 
como la contradanza de Cecilia 
Valdés; Canta ruiseñor, de María 
La O; Canción del esclavo, de El 
cafetal; la romanza de Julio Alon-
so, y en la otra cuerda Depende 
de ti, Nosotros, Flor pálida y Yo 
soy el punto cubano. Mención 
especial para la formidable de-
clamación del poema Tengo, de 
Nicolás Guillén, ejecutada por 
Yariel Sierra.

Comentábamos con algunos 
directivos y especialistas que 
esta puesta podría considerarse 
como la carta de presentación 
permanente pero renovada que 

cual dossier podría funcionar 
para la compañía, ya que habrá 
eventos y ocasiones que por su 
nivel de oficialidad así lo recla-
marán.

Ahora toca reflexionar, con sa-
gacidad e inteligencia, en torno 
a la estrategia de uso que ten-
drá esta instalación, que puede 
desempeñar un rol clave en la 
elevación de la cultura general 
de los pinareños. Huir de lo eli-
tista, pero evadir la vulgariza-
ción. Buscar y encontrar el justo 
medio: esa deberá ser la filoso-
fía que oriente cada decisión, 
desde la programación misma 
de cada mes.

Pienso que se fijarán por días 
de la semana espacios carac-
terizados para que se sume un 
público potencial a cada uno 
según sus intereses y preferen-
cias. Indagar en el tema de los 
horarios según la naturaleza de 
la actividad cultural es otro es-
tudio que resulta inminente con 
el objetivo de que no proliferen 
aberraciones en la actuación del 
día a día. Combinar lo didáctico 
y lo meramente artístico es el 
colofón.

Al César lo que es del César: 
a “la casona” lo que es de ella.

El teatro invitaDe regreso Planeta Azul
Con 18 obras en competición, 

en dos niveles de interpretación, 
así como un variado repertorio que 
incluye diversos géneros cubanos, 
el certamen es organizado por la 
Dirección Municipal de Cultura, en 
estrecha colaboración con la casa 
de cultura Pedro Junco, y promete 
ser un espectáculo único para el 
disfrute de toda la familia.

Hace unos tres meses un gru-
po de amigos con inquietudes y 
ánimo de crear decidieron unirse 
y fundar COVEN, un grupo de 
narración oral cuyo nombre en 
inglés significa aquelarre.

“Sentíamos la necesidad de ex-
presar lo que teníamos por den-
tro, y como el grupo de teatro al 
que pertenecemos, Titirivida, es 
para niños y tiene métodos muy 
específicos, nos planteamos la 
fundamentación del proyecto, 
cuya intención es promover la 
literatura pinareña y cubana des-
de la narración oral escénica, y 
dentro de ese proyecto mezclar 
todas las artes a las que tenemos 
acceso. Es una forma diferente 
de hacer la narración”, refiere 
Luis Alberto Alemán, uno de los 

Contar con el alma
Foto cortesía de COVEN

actores de COVEN y quien en 
ocasiones se encarga de dirigir 
los espectáculos del grupo.

Agrega, además, que querían 
trabajar para todos los públicos, 
para niños, adolescentes, jóve-
nes y adultos. “Presentamos el 
proyecto al Centro Provincial del 
Libro y la Literatura y enseguida 
nos acogieron, nos guiaron y 
aprobaron.  Entonces nos dieron 
un espacio para niños y jóvenes 
los primeros y terceros lunes de 
cada mes, respectivamente, en 
el patio del centro Hermanos Lo-
ynaz y un espacio para adultos 
los cuartos sábados en El Hormi-
guero, en el patio de la Casa del 
Joven Creador.

Al referirse a esta manifesta-
ción asegura: “Descubrí hace 

más de un año que a través de 
la narración oral escénica podía 
seguir diciendo y expresando 
cosas. Respeto a los maestros 
de la narración oral y su técnica, 
pero quería hacer algo distinto, 
sin seguir patrones específicos.  
COVEN me abrió la posibilidad de 
hacer lo que quería. 

Destaca el joven que trabajan 
en equipo, razón por la que ha-
cen con frecuencia lluvias de 
ideas que les permita colocar 
sobre el escenario lo mejor que 
saben hacer.

Sobre los temas abordados 
hasta este minuto menciona 
cuestiones relacionadas con la 
religión Yoruba, el amor, asuntos 
de género, la homofobia, “siem-
pre exorcizamos aquello que sen-
timos y eso es lo más importan-
te”, asegura.

“Nos gusta trabajar con la 
energía, que el espectáculo fluya 
y que converjan todas las artes 
de forma creativa; hemos encon-
trado así la forma de llegar al 
público”.

Con él coincide Ana Deylis Loa-
ces, narradora oral y directora 
de COVEN, para quien es esen-
cial llegar al público y hacerlo a 
través de historias contadas que 

parten de sus propias necesida-
des, no solo como artistas sino 
también como seres humanos. 
“Por eso en cada encuentro que 
puedes disfrutar del grupo, no 
solamente está la literatura pina-
reña, sino también hay cuentos 
que parten desde nuestras reali-
dades y vivencias”.

La actriz, que ya hace un tiem-
po trabaja en régimen solitario, 
decidió unir voluntades y el resul-
tado es este proyecto que ha te-
nido muy buena aceptación entre 
el público.

Significó sobre la labor que rea-
lizan: “Aquí intentamos ser feli-
ces y hacer feliz al público. Hace 
poco hicimos un homenaje al que 
fue nuestro diseñador Humber-
to Guerra, y cuando estábamos 
en el trabajo de mesa para para 
crear el espectáculo todos nos 
miramos y decíamos ‘no vamos 
a poder’, porque partíamos del 
sentimiento de hermandad que 
teníamos con el artista de la 
plástica, pero creo que al final 
salió un  trabajo digno, el cual 
pretendemos amplificar a otras 
escenas.

“Hasta ahora logramos lo que 
hemos querido; siempre, cuando 
nos reunimos, lo decimos, tene-
mos que contar con el alma. De 

otro modo no sería posible”.
Nelson Álvarez es el tercer 

y último actor de COVEN, y no 
por ello es el menos importan-
te. Cada uno tiene su valor y lo 
primero es que son amigos que 
aman la narración.

“Crear nuevos grupos, espa-
cios y proyectos, no está en 
estos momentos dentro de los 
objetivos de las artes escénicas, 
y nosotros decidimos emprender 
nuestro camino para promocio-
nar la literatura de Pinar del Río. 
Este es realmente el sueño de 
Ana Deylis Loaces, quien hace 
más de 20 años narra cuentos, 
pero no había tenido su propio 
proyecto, y para materializar 
ese sueño nos ha invitado a Luis 
Alberto y a mí”, asiente Nelson 
Álvarez.

“La narración es un mundo her-
moso. Un mundo muy bonito en 
el que uno cuenta historias. El 
cubano tiene una excelente base 
y fuente de inspiración para la 
narración oral que son justamen-
te nuestros guajiros; quién no ha 
escuchado hablar de las senta-
das que hacían en los portales 
de las casas en las noches para 
contar cuentos”.

Los integrantes de Titirivida po-
seen las herramientas del teatro 
para hacer de cada espectáculo 
e historia que cuentan, un espa-
cio para hacer soñar al público.
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La muerte no es verdad 
cuando se ha cumplido bien la 
obra de la vida. Y es así como 
expresara el Maestro. Hay 
hombres que por sus actos, 
sus luchas quedan siempre en 
la memoria de su pueblo. Ha 
muerto Moisés Pozo Salgado, 
la voz del deporte en Consola-
ción del Sur.

Moisés, uno de los corres-
ponsales más destacados del 
movimiento en Vueltabajo, 
fundador del mismo y activo 
integrante de las peñas de-
portivas, ha dicho adiós. Ya no 
serán habituales sus reportes 
a través de la radio con esa 
voz gruesa y cadencia típica 
de quien no es locutor, pero 
se esforzaba por superarse 
cada día, siendo habitual su 
frase "Hoy estuvo con uste-
des Moisés Pozo Salgado".

Los reportes de la "liga en 
el barrio del tanque", los fes-

El ídolo pinareño, Mijaín López, 
confirmó este lunes a la Unión Mun-
dial de Luchas que buscará su quin-
ta corona olímpica en la edición de 
París 2024.

La organización internacional 
ponderó estas declaraciones como 
muestra del significado que tiene 
para el mundo la figura imponente 
del “Ébano de Herradura”. La decla-
ración llegó a través de su página 
oficial en la red social Facebook, en 
la que resalta que se trataría de un 
récord único para este deporte.

“Vuelvo a luchar en los Juegos 
Olímpicos de París 2024. Quiero 
convertirme en el primer luchador 
en ganar cinco medallas de oro 
olímpicas”, confesó López a la 

París huele a Mijaín López
UWW, según sus siglas en inglés.

Hoy en día ningún hombre ha 
conseguido lo que el consolareño 
bajo los cinco aros: cuatro coro-
nas, mucho menos de manera 
consecutiva, Pekín 2008 a Tokio 
2020, celebrado en 2021.

No obstante, la referida organiza-
ción mundial indica que el pinareño 
empató con la japonesa Kaori Icho, 
que materializó la proeza en el esti-
lo femenino.

Mijaín cumplirá 42 años de edad 
en agosto de 2024, lo que engran-
dece el reto. Muchos de los espe-
cialistas aseguran que la edad será 
su principal rival. Sin embargo, solo 
los que saben lo que es “cargar” 
una Isla en brazos varias veces tie-

La pinareña Leyanis Pérez li-
dera hoy el ranking mundial del 
triple salto para mujeres, luego 
de imponerse en la Copa Cuba 
de atletismo. El evento, que tuvo 
por sede el estadio Panamerica-
no, fue el escenario propicio para 
una competencia matizada por 
dos vueltabajeras.

La jovencita, de apenas 21 
años, se estiró hasta los 14,80 
metros, marca que le sirvió para 
sobrepasar a su compatriota san-
juanera Liadagmis Povea. La naci-
da en la meca del tabaco registró 
brinco de 14,73 metros, según 
reportó la periodista Liliam Cid.

Pérez, oriunda del consejo po-
pular Cuba Libre, aseguró estar 
muy feliz. “Me siento contentísima 
con esta actuación, es el resul-
tado de tanto sacrificio, fue una 
competencia para corroborar la 
marcha de los entrenamientos, y 
el resultado, pues claro que trae 
alegrías”, sentenció vía internet.

Leyanis alcanzó su marca del 

Leyanis Pérez lidera 
el ranking mundial

año en el cuarto impulso, tras 
fallar en los dos primeros y es-
tampar 14 metros en la tercera 
oportunidad. Al conseguir la cifra 
buscó un intento más, pero lo fa-
lló y decidió prescindir del sexto 
y último.

En el pasado Campeonato Mun-
dial Leyanis finalizó en la cuarta 
plaza con 14,70 metros, que 
había sido su salto más grande 
en su insipiente carrera deporti-
va. Ella, que busca insertarse en 
la elite de un deporte dominado 
ampliamente por la venezolana 
Yulimar Rojas, tiene como rival 
de competencia a la ya estable-
cida Povea.

Ahora el objetivo supremo es 
la Liga del Diamante este 28 de 
mayo, que tendrá por sede a 
Rabat, Marruecos, a donde irá 
acompañada de su coterránea. 
“Para esa competencia pienso 
esforzarme al máximo, este resul-
tado me alienta a eso”, concluyó.

Para Liadagmis, principal ex-

ponente en el reciente circuito 
invernal, también fue una pre-
sentación favorable. Logró es-
tabilidad y en su primer intento 
marcó los pinchos en 14,73 me-
tros, lo que la llevó a desistir de 
los cinco saltos siguientes. Ella 
había puesto un tope personal 
bajo techo en 14,81 metros. 
Con el resultado algunos espe-
cialistas opinan que está en con-
diciones de mejorar los 14,93 
que ostenta desde 2021 como 
su máximo histórico.

Cuba aspira a mantener a sus 
representantes al ciento por 
ciento de las posibilidades para 
el próximo Campeonato Mundial, 
que será en Budapest, Hungría, 
desde el 19 hasta el 27 de agos-
to próximo. Para ello, un grupo 
importante de sus deportistas 
asistirán luego de concluida esta 
prueba en La Habana a varias ciu-
dades europeas. 

El evento, que se celebra nue-
vamente este año, tras su apari-
ción en Eugene, Estados Unidos 
en el 2022, luego de la pausa 
obligatoria por la Covid-19, será 
un buen medidor para el ciclo 
olímpico que cerrará con la pre-
sencia en París 2024 de nues-
tros mejores exponentes.

tivales deportivos recreativos, 
no vendrán acompañados de su 
sello muy picaresco. Habrá que 
conformarse con el mutis al que 
nos obliga su reposo, pero eso 
sí, nadie nos podrá quitar su 
obra internacionalista, su afán 
de superación y formación de 
nuevas figuras desde la base, 
esa férrea disciplina por estar 
siempre puntual en cada evento.

No podremos siquiera corre-
gir alguna que otra información, 
pero estamos seguros de que, 
si de constancia se habla, siem-
pre, pero siempre, habrá que 
mencionar tu nombre "consola-
reño", como cariñosamente te 
decíamos. 

Las llegadas a la cabina, los 
papeles estrujados con apuntes 
únicos que solo él podía desci-
frar; los viajes en camionetas, 
coches de caballos, los esfuer-
zos por habitar donde estuvie-
ran los deportes en su natal 

El equipo de Pinar del Río 
mantiene las posibilidades de 
colarse entre los ocho primeros 
en la actual Serie Nacional de 
Béisbol, pese al paso inestable 
que experimenta. Los alumnos 
de Alexander Urquiola, envuel-
tos en una de las rachas más 
adversas del torneo, llegaron al 
capitán San Luis con números 
rojos, y el rival de turno le pone 
la tarea difícil.

Artemisa, que promedia 335 
de manera colectiva en bateo y 
aparece dentro de los punteros 
en balance de ganados y perdi-
dos, no le ha puesto un manjar 
en el terreno de juego. A la hora 
de redactada esta información 
habían caído en par de oportu-
nidades en juegos muy parejos, 
en los que la defensa fue su 
principal enemigo.

En cambio, los locales están 
necesitados de mejor ritmo 
desde los tres aspectos de jue-
gos. A decir verdad, la salida 
de Bladimir Baños es un cubo 
de agua fría por el hueco que 
presupone su ausencia desde 
el box. Baños estará varias 
semanas alejado, según refirió 
el médico del conjunto Ratzel 
Martínez. Al atleta le fue diag-
nosticado una epitrocleistis en 
el codo derecho (inflamación de 
la parte interna), que le impide 
la actividad.

Ante tales desafíos, el alto 
mando verde no se acaba de 
decidir por un abridor estable, 
mientras que apuestan por la 
llamada “cadeneta” (cantidad 
de lanzadores por juego para 
asegurar la victoria) en el afán 
de avanzar en lo que resta de 
torneo. 

Hombres como Yasser Julio 
González y Fran Raúl González 
siguen sin producir, y preocu-
pan sobremanera a los parcia-
les vegueros. Otros que tam-
bién experimentan un descenso 
en su rendimiento son Lázaro 
Emilio Blanco y el antesalista 
Taylor Sánchez, ambos han ba-
jado sus números de los 300 de 
average ofensivo.

La defensa sigue como uno 
de los acápites menos sobre-
salientes. Hoy preocupa mucho 

nen el lujo de ofrecerle el beneficio 
de la duda.

Para este pueblo es un orgullo 
contar con el hombre leyenda; ese 
que con total humildad recordó que 
no es Riza Kayaalp su más encona-
do rival, sino el ruso Baroev, quien 
en dos oportunidades logró quitarle 
el grito de alivio durante la celebra-
ción de un campeonato.

Es Mijaín un peleador temido 
pero humano, un diputado sin exclu-
sividades, un negro fuerte y bueno, 
orgullo mundial que despierta sim-
patías a raudales.

Ya veremos el desenlace en lo 
que será su sexta olimpiada, un mo-
mento exclusivo, reservado para el 
Dios del Olimpo.

Vegueros gana, mas no 
convence

por la etapa conclusiva en la que 
está Pinar. Un balance entre lo que 
resultó el primer y segundo tercio 
corrobora que los verdes ganaron 
en la primera etapa 15-10, con 
diferencia positiva. Mientras, en 
la segunda el saldo fue 9-12, se-
gún nos refiere el estadístico Tito 
Suárez.

El pitcheo se ha mantenido es-
table en ambos tramos. En gran 
medida se debe a los desempe-
ños sobresalientes de Erlys Ca-
sanova, quién tiró completo en 
cada una de las presentaciones 
de la Serie y solo 2.02 de pro-
medio de carreras limpias PCL.

Por su parte, la defensa de 
estar ubicada en 964 bajó has-
ta 961, retroceso más que abis-
mal entre los tres indicadores 
de juego.

Las actuales circunstancias 
obligan a cambiar las estrate-
gias y lograr sacar el máximo 
de rendimiento a los que mejor 
estén, en el afán del objetivo an-
helado, la clasificación. 

Por primera vez, luego de 
la  “dinastía” de Alexander Ur-
quiola, depende netamente de 
ellos, y no de combinaciones 
matemáticas, su pase a la fase 
siguiente. Pero la realidad es 
otra. La competencia parece 
afirmar que lo que se avecina 
dejará un final de puro nervio 
para sus seguidores.

Una gira de 10 juegos con 
Industriales y Las Tunas (aquí 
debe decidirse la entrada a los 
ocho grandes) activa el modo 
postemporada. El resto igual es 
complicado con un Villa Clara 
en pugna por su certificación 
entre los finalistas, y Holguín 
que aparece en el medio de los 
agraciados.

Cada jornada que pasa vale 
mucho. Todas las salidas ahora 
saben a play off. Una vez más 
el imperativo de ganar los pone 
contra la pared. No hay casua-
lidades entre las dos líneas. 
La única forma visible parece 
enrumbada a mejorar los actua-
les desempeños o decir adiós 
al objetivo que en los inicios 
parecía una realidad posible a 
materializar.

Consolación del Sur no vendrán 
de la voz pausada de un moreno 
añoso, curtido por más de 20 
años dedicados al mundo de la 
comunicación deportiva.

El soldado de la noticia, el 
pilar del movimiento de corres-
ponsales deportivos, ha dicho 
adiós. Pero hay personas que 
hasta después de muertas si-
guen irradiando luz. 

Descansa en paz, dudo que lo 
hagas, es conocido por todos 
que buscarás desde allá arriba 
la manera de reportar  junto a Fi-
del Córdoba Clemente. Llegarás 
hasta la cuadra más intrincada 
para saber de un resultado, vi-
sitarás como los ángeles cada 
terreno de pelota para hacer de 
tu tierra un lugar fértil para la 
práctica de esta disciplina que 
fue tu pasión. Hasta más ver, 
tus colegas y amigos estare-
mos eternamente agradecidos 
de tu obra.

Un soldado de la noticia
MOISÉS POZO SALGADO
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Dicen los refranes y demás decires po-
pulares que no hay obra más hermosa 
que a la que se le dedica toda una vida, 
pues es en la dedicación, el compromiso, 
la pasión y la virtud a través de los años 
en los que realmente se forja tal belleza.

Quizás estas líneas sean lo que más de-
finen a María Esperanza Hernández Prieto 
(Tita), quien hoy todavía, como el primero 
de sus días, encuentra motivos para per-
feccionar dicha organización.

Con esta combatiente ya adentrada en 
años, ya que a las damas nunca se les 
pregunta la edad, conversamos para co-
nocer un poco más de su historia, de la 
historia de Cuba.

¿Cómo es que se adentra en las la-
bores partidistas?

“Mi familia y yo tuvimos un sólido traba-
jo y cumplimos un sinnúmero de tareas 
durante la lucha clandestina, o sea, no 
me era ajena la labor revolucionaria. Pero 
a las filas del PCC me incorporé como tal 
de forma temprana por allá por el ’72. 

“Comencé a trabajar desde muy joven. 
Procedo de una familia muy pobre y hu-
milde, y fue precisamente esa misma po-
breza lo que me hizo creer en la Revolu-
ción, conocer y comprender mejor lo que 
Fidel quería lograr, y lo que buscaba con 
la Revolución para mejorar las condicio-
nes de vida del sector más deprimido de 
la población al cual pertenecía.

“Inicié mi vida laboral en la sucursal del 
Banco Nacional de Cuba aquí en Consola-
ción, luego en Urbanismo y posteriormen-
te paso al Partido y al Gobierno.

“Tras algunos años es que adquiero la 
categoría de fundadora del Partido por 
haber cumplido con un número de requi-
sitos y responsabilidades afines, además 
de mi propio historial en la clandestini-
dad”.

Pero las tareas dentro de esta or-
ganización no la hicieron desvincu-
larse de la vida cotidiana…

“Para mí fue un orgullo trabajar en el 
Partido. Todavía me siento honrada de 
poder pertenecer a sus filas y desde mi 
pequeño entorno contribuir a engrande-
cer la obra social que nos dejó Fidel.

“Sin embargo, mis ocupaciones al inte-
rior de ese núcleo no me impidieron cre-
cer como ser humano y desarrollarme en 
la vida cotidiana. Todo lo contrario. Gra-
cias al PCC empecé la Universidad del 
Adulto Mayor y pude ganar en saberes en 
cuanto a escolaridad se refiere.

“Por otra parte, me mantuve siempre 
activa en cuanta tarea se me asignara 
dentro y fuera de la organización. Modes-
tamente pudiera mencionar mis activida-
des en los CDR y la FMC, de los cuales 
también soy fundadora activa.

“Además, aún asesoro a los jóvenes 
en cada uno de los espacios que me son 
posibles, narrándoles la historia que solo 
conocen por libros o por sus abuelo”.

Tita, usted comentó hace un mo-
mento que tuvo una etapa muy activa 
como miembro de la clandestinidad. 

MARÍA ESPERANZA HERNÁNDEZ PRIETO

 “No hay ni habrá una obra mejor que la del Partido”
Texto y foto de Ariel Torres Amador

¿Cómo fueron esos días?
“Durante el tiempo de la lucha contra 

Batista se vivieron momentos muy boni-
tos, pero también muy amargos.

“Fueron días en los que se requerían 
valor y convicciones, porque las tareas a 
cumplir eran siempre varias en aras de 
garantizar, desde el llano, las victorias 
tan necesarias para Cuba desde la sierra.

“En esa época asesinaron a cientos de 
jóvenes; nosotros vivíamos con ese peli-
gro potencial de que algún día también 
pudieran descubrirnos y correr esa mis-
ma suerte.

“Mi esposo, ya fallecido, era el jefe de 
acción y sabotaje del Movimiento aquí en 
esta región. En mi casa confeccionába-
mos banderas cubanas y brazaletes del 
Movimiento 26 de Julio. Igualmente, par-
ticipamos en la confección de alcayatas 
para interrumpir el tráfico, les prendía-
mos fuego a las casas de tabaco, entre 
otras acciones.

“Debíamos andar con pie de plomo, 
pues cerca de mi casa vivían policías del 
batistato. Actuábamos con cautela, pero 
por diversas sospechas, mi esposo es-
tuvo preso en varias ocasiones en dife-
rentes lugares, entre ellos en la entonces 
Isla de Pinos. Al soltarlo, no pasaron más 
de 20 días antes de que se lo llevaran de 
nuevo. Fueron tiempos difíciles.

“En su célula, en una ocasión se elabo-

ró una bomba artesanal para colocarla 
en la planta eléctrica de Puerta de Golpe, 
pero al final no explotó luego de su posi-
cionamiento.

“Luego de unos años, al triunfar la Revo-
lución, unos ingenieros la examinaron para 
ver por qué no había explotado, y detecta-
ron algunos fallos en su confección.

“Al final nos comentaron que fue una 
casualidad de las buenas que la bomba 
no estallase, ya que con la cantidad de 
material que se le había colocado, y el 
tamaño de la misma, si hubiese detonado 
como estaba previsto hubiera aniquilado 
a media población de esa zona”.

¿Conoció a Fidel en ese tiempo?
“Fidel estuvo aquí en Consolación del 

Sur y se reunió en secreto con mi esposo 
y demás jefes de células del Movimiento 
para dar instrucciones. Yo en realidad no 
pude asistir.

“Nosotros estábamos conscientes que 
hablar de Fidel era prohibido por lo que 
significaba. Pero sí te digo que quien lo 
conoció, tenía que asombrarse y temblar, 
pues su personalidad, su entereza y su 
físico eran imponentes. Además, poseía 
un espíritu y una facilidad de palabras 
muy grandes. Fidel era un gigante”.

¿Se siente satisfecha hoy con lo 
que ha podido lograr a través de los 
años?

“Me siento orgullosa de la familia que 

formé y eduqué junto a mi esposo. Estoy 
agradecida de saber que toda mi des-
cendencia continúa el legado que hemos 
dejado nosotros los mayores, y que la 
juventud continúa nuestro camino, este 
camino de igualdad y justicia social.

“No sé cuál será mi último día de com-
bate por la Revolución. Ese será el día en 
que ya no esté viva o en pleno uso de mis 
facultades mentales.

“Siempre salgo al paso cuando estoy 
en alguna cola, en la bodega o en algún 
lugar donde se habla mal de la Revolu-
ción. De igual forma trato de instruir a los 
más jóvenes y de guiarlos por el camino 
del socialismo, por el camino de la bon-
dad, de la equidad, de la justicia”.

¿Se considera usted una heroína?
“No. No me considero una heroína. Esa 

es una palabra demasiado grande para 
lo que humildemente he podido hacer y 
contribuir con este proyecto nuestro. 

“Creo que para llegar a esa condición 
se deben tener hazañas mayores, mu-
chos más méritos de los que yo he po-
dido acumular. Pienso ahora en Vilma Es-
pín, Celia Sánchez, Melba, y tantas otras, 
ante las cuales no estoy a la altura. 

“Simplemente soy una trabajadora del 
Partido, una fundadora de esta organiza-
ción grandiosa, que trata día a día de po-
der hacer y ver más linda y fuerte la obra 
de nuestra Revolución”.


